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СОЗДАНИЕ В РОССИИ БИРЖЕВЫХ РЫНКОВ ПО  ЗЕРНУ И НЕФТИ 
 

Правительство России уже не первый год считает необходимыми продажи части 
добываемой нефти на бирже с организацией в стране рынка срочных контрактов на нефть и 
нефтепродукты, однако несовершенство налогового законодательства и нежелание нефтяных 
компаний сделать прозрачными операции по продаже жидкого топлива отодвигают эти 
планы на неопределенный срок. 

Стране объективно необходим рынок стандартных срочных контрактов на нефть, 
поэтому нужно обеспечить господдержку биржевой торговли, - заявил представитель 
Министерства по антимонопольной политике (МАП) на конференции по перспективам 
рынка срочных контрактов в России, организованной недавно Минэнерго РФ. 

Представители Минэнерго и других ведомств полагают, что точкой отсчета в 
организации биржевой торговли нефтью и нефтепродуктами должно стать распоряжение 
правительства или принятие закона Госдумой о создании нефтяной биржи. Минэнерго 
предлагает предусмотреть в законе определенный процент нефти, который нефтяные 
компании должны будут реализовывать через биржу.  

Заинтересованность в организации такой биржи проявляют и некоторые нефтяные 
компании, прежде всего ТНК, президент которой С.Кукес длительное время работал в 
американских компаниях и знаком с этим видом торговли. По его мнению, организация 
биржевой торговли крайне необходима России. Он привел пример поставок нефти с 
Рязанского завода (входит в структуру ТНК) на Камчатку, вместо того чтобы закупать нефть 
на торгах на ближайшем к региону заводе (в данном случае – на Ангарском комбинате). 

В то же время глава компании ЮКОС М.Ходорковский считает, что организация 
биржевых торгов в России с ее колоссальными просторами крайне затруднительна. Как 
торговать российской нефтью на бирже в Москве или Самаре, если она добывается в 
Башкирии или Западной Сибири, а нужна вам на Северо-Западе России? Неясно, как при 
котировании нефти на бирже рассчитывать все эти транспортные расходы, – заявил он 
журналистам. Одни из основных участников свободной торговли нефтью – трейдеры – также 
скептически относятся к возможности скорого появления в России нефтяной биржи. По 
мнению многих российских и западных трейдеров, пока в России не будет разработана 
методика банка качества нефти, о биржевой торговле не может быть и речи. 

Минэнерго и государственная компания Транснефть уже несколько лет заявляют, что 
работа над банком качества нефти ведется, однако реальных результатов пока нет. 

Официальные представители понимают сложности организации биржевой торговли 
нефтью и нефтепродуктами; в своих выступлениях на конференции они больше внимания 
уделяли препятствиям на пути создания биржи, чем планам дальнейших действий. 

На сегодняшний день, как полагают, необходимо обеспечить складское обслуживание 
товарной продукции, создать законодательную базу для фьючерсного рынка, разработать 
систему биржевого арбитража, который мог бы свести к минимуму традиционные 
российские риски непоставки товара. 

Практически все чиновники отмечают, что фьючерсный рынок нефти не может 
появиться в ситуации, когда в России отсутствуют реальные рынки товаров и акций. В 
России пока вообще не существует организованного товарного рынка, а поэтому появление 
рынка срочных контрактов на нефть и тем более рынка фьючерсов на нефть крайне 
затруднено, - отметил министр энергетики А. Гаврин. 
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По мнению менеджера по налогообложению компании Price Water House Coopers, 
появлению рынка срочных контрактов на нефть мешают также крайне некомфортные 
условия налогообложения в стране. Нынешнее законодательство ставит крест на срочных 
сделках... Если для нефтяной компании при некоторых условиях рынок срочных контрактов 
еще может представлять какой-то интерес, то для финансовых институтов он практически 
невыгоден, - считает эксперт, подчеркивая, что единственным способом создания рынка 
срочных контрактов на энергоносители является изменение существующего налогового 
законодательства. Многие участники конференции выразили сомнение в том, что рынок 
срочных контрактов на нефть сможет заработать, даже если в ближайшие год-два удастся 
преодолеть все трудности. Сделки на биржевом рынке всегда более открыты. А российские 
нефтяные компании пока что этого сторонятся, – признал представитель МАП. 

Решающим фактором роста российской экономики в ближайшей перспективе должно 
стать совершенствование самих рыночных механизмов, в частности, развитие национальных 
товарных рынков. Генеральный директор ММВБ Александр Захаров особо подчеркнул, что 
современный товарный рынок в России может быть создан лишь совместными усилиями 
государства и заинтересованных в его функционировании участников. В последнее время 
Правительство РФ стало уделять большое внимание развитию товарных рынков, в частности 
зерна. Постановлением Правительства РФ решен вопрос о товарных интервенциях 
и закупках зерна на биржевых торгах. «Однако государственные товарные интервенции, – 
отметил он, – будут эффективными только на открытом рынке, где существует 
информационная прозрачность и формируется равновесная рыночная цена». В ходе форума 
главой ММВБ был предложен проект создания биржевого рынка зерна в Российской 
Федерации. В его реализации предполагается три этапа:  

1-й этап – создание единого информационного пространства на рынке зерна, 
объединяющего информацию, формируемую на уровне регионов и федеральных округов. 
Этот проект был начат в мае 2001 года, когда между Администрацией Тамбовской области 
и ММВБ было подписано соглашение о намерениях, в котором одной из основных задач 
ставилось формирование с применением современных Интернет-технологий единого 
информационного пространства на областном рынке зерна. В сентябре с.г. в рамках 
праздника «Урожай» в Тамбове специалисты ММВБ и компании «И-сток» представили 
рабочий макет Интернет-сайта, обеспечивающего сбор, обработку и представление 
информации о рынке зерна в области, его участниках, складывающейся конъюнктуре рынка. 
«В результате, – отметил на форуме губернатор Тамбовской области Олег Бетин, – 
за считанные месяцы в области фактически был сформирован прототип элементов единой 
информационной инфраструктуры рынка зерна, которая может быть успешно реализована 
в ЦФО и России в целом».  

2-й этап – создание биржевых рынков зерна с поставкой реального товара. 
Необходимым условием формирования эффективно действующего рынка зерна является 
создание системы равного доступа участников на рынок, гарантирования расчетов 
и поставок, что может быть обеспечено за счет применения апробированных биржевых 
технологий. При этом система гарантирования поставок наличного товара может быть 
создана совместными усилиями государства, бирж и крупных зерновых трейдеров. Это 
позволит государству осуществлять более эффективное регулирование цен на зерно. 
Территориально распределенному рынку зерна в России должна соответствовать система 
зерновых бирж, расположенных в основных зерносеющих регионах, что позволит учесть 
местные особенности.  

3-й этап – создание биржевого рынка фьючерсов и опционов на зерно. Создание 
рынка позволит его участникам страховать ценовые риски и планировать свою деятельность 
на перспективу, что будет означать создание полноценного товарного рынка на зерно. Как 
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отметил Александр Захаров, создание развитого товарного рынка на зерно неизбежно 
приведет к тому, что повысится эффективность и улучшится структура товарного 
производства зерна. Производители, зная текущие и прогнозные рыночные цены на зерно, 
прогнозы урожайности, погоды, состояние запасов и другую информацию, а, также, имея 
возможность страховать ценовые риски, будут выбирать, какие им выгодно выращивать 
культуры, и на каких площадях. Фактически будет формироваться оптимальная 
по потребностям и затратам структура производства зерна.  

 
 
 

 


